



DOSSIER DE PRÉSENTATION PROJET HUMANITAIRE ASSOCIATION AHÉSIA

Stage humanitaire à Sihanoukville - Cambodge

24 Mars 2018 - 27 Avril 2018



SOMMAIRE

I. Préambule	1
II. Présentation de l'association	3
III. Présentation des membres de l'association	4
1. Le bureau	
2. Les membres actifs	
3. Les participants	
IV. Présentation du projet	5
1. Les objectifs de notre projet	
V. Elaboration du projet	7
VI. Calendrier des actions	9
1. Actions passées	
2. Actions futures	
VII. Budget prévisionnel	10
VIII. Remerciements	11

I. Préambule

Nous sommes dix étudiants de deuxième année de l'Institut de Formation en Soins Infirmiers d'Avignon avec un rêve en commun : l'Humanitaire.

Nous avons adhéré à une profession sans commune mesure, nous nous sommes engagés à en respecter les valeurs et en honorer les règles de conduite établies. Ces valeurs sont des références pour l'action humaine. Nous leur accordons un prix, celui du sacrifice personnel ; nous les estimons et y aspirons.

Sur le plan individuel, chaque personne privilégie des valeurs qui influencent ses actions. Des valeurs qui guident son comportement et son attitude dans son rapport avec l'Autre. Aussi, lorsque cette personne choisit une profession, elle y arrive avec ses références et ses convictions.

Les valeurs professionnelles, quant à elles se traduisent tant dans la réalisation des soins que dans la relation entre l'infirmier et la personne soignée. Parmi les valeurs qui sont l'apanage de notre profession, il y a notamment :

- ▶ Le respect de l'autonomie et la dignité de la personne ;
- ▶ L'intégrité et la tolérance ;
- ▶ Le bien être et la sécurité du patient ;
- ▶ La justice et l'équité dans les soins.

Oui mais on pourrait presque dire qu'il manque quelque chose. Ce petit quelque chose que l'on ressent là au fond de nous. Ce quelque chose qui fera peut être toute la différence : l'action humaine et pourquoi pas dire tout simplement humanitaire ?

Nous avons ce besoin, nous ressentons avec force cette envie d'aller plus loin encore, de porter notre action au-delà de nos frontières. Il aurait été plus simple, c'est vrai, de choisir un stage quelque part en France, le pays de la liberté, de l'égalité et de la fraternité. Mais c'est très justement cette fraternité que nous voulons porter ailleurs.

Alors nous avons recherché longuement, mûrement réfléchi où nous pourrions apporter notre contribution dans l'aide à l'Autre, où notre action humanitaire pourrait au-delà de ça, contribuer à développer nos compétences, notre culture et notre humanité.

Après de longs échanges et de multiples recherches, c'est sur le Cambodge que notre choix s'est arrêté. En effet, de par son passé douloureux et sa pauvreté endémique, ce pays nous semble être le terrain de stage à caractère humanitaire idéal.

C'est dans cet optique que nous nous battons depuis plus de 18 mois pour pouvoir partir effectuer un stage humanitaire dans ce pays.

Nous mettons en place des actions toujours plus grandes pour réaliser notre projet. Nous faisons des doubles journées, nous assumons nos cours et nous gérons notre association AHÉSIA : l'Association Humanitaire des Étudiants en Soins Infirmiers d'Avignon.

Et petit à petit, notre projet prend forme.

Désormais nous savons que nous allons partir car notre stage a été validé par toutes les parties : l'Agence Régionale de la Santé (ARS), l'Institut de Formation en Soins Infirmiers (IFSI) et l'Association Missions Stage (AMS, association qui nous accompagne tout au long de cette aventure). Nous sommes particulièrement fiers de porter notre projet à bout de bras : nous partons 5 semaines au Cambodge du 26 mars au 27 avril 2018.

Notre motivation est grande, tout autant que notre désir de prendre soin de l'autre l'Autre.

« La persévérance vient à bout de tout, il n'est point d'obstacle qu'un travail assidu ou une attention continuelle ne parvienne à vaincre. »

David Augustin de Brueys

II. Présentation de l'association

C'est au cours du mois de mars 2016 que nous entendons parler pour la première fois de la possibilité d'intégrer une visée humanitaire à notre cursus universitaire. Nous sommes nombreux à être intéressés, mais au fil des réunions, nous nous rendons compte de l'envergure du projet et des difficultés auxquelles nous allons être confrontés. Le nombre de participants diminue progressivement jusqu'à définir les personnes réellement motivées : nous sommes une quinzaine d'étudiants de la promotion 2015-2018.

C'est par cette quinzaine d'étudiants en soins infirmiers que l'association AHÉSIA a été pensée au cours de l'été 2016.

A la rentrée de septembre 2016, nous nous lançons plus soudés et motivés que jamais dans cette aventure. Nous faisons le choix de reprendre le Bureau Des Étudiants (BDE) et de lui donner un caractère humanitaire. La passation de l'ancien BDE au nouveau nous a permis de bénéficier de la légitimité et du lien de confiance accordé à l'Assoc Qui Pique, ancienne association étudiante de l'institut, par l'ensemble des étudiants du GIPES d'Avignon et des Pays du Vaucluse ainsi que les partenaires externes.

Notre objectif général était de doter notre centre de formation, l'IFSI du GIPES, d'un tenant formatif proposant une première expérience sur un terrain de stage humanitaire afin de pouvoir satisfaire les aspirations de tous les étudiants. En effet, nous trouvons regrettable qu'un établissement reconnu pour la qualité et la diversité de ses enseignements se prive du domaine humanitaire.

La réalisation de ce projet faisait appel à un double impératif. Le premier étant de proposer un modèle de projet humanitaire suffisamment stable pour qu'il soit reproductible pour les promotions suivantes en qualité de modèle pérenne de réalisation de stage humanitaire reconnu par l'administration. Dans le même temps, que ce modèle ne soit pas trop restrictif afin de permettre à chacune de promotions de réaliser un stage humanitaire qui lui correspondrait d'une part, mais aussi de pouvoir améliorer et développer ce modèle à travers leurs expériences d'autre part.

Certains impondérables ont empêché quelques un d'entre nous de concilier vie personnelle et investissement associatif, figeant le groupe à douze membres.

III. Présentation des membres de l'association

1. Le bureau

En septembre 2016, nous élisons à l'unisson par vote à mains levées les personnes qui constitueront le bureau de l'association :

- ▶ Président : Ali-Milani BENYAHIA
- ▶ Vice Président : Marie WALINSKI
- ▶ Trésorière : Estelle LIMONGI
- ▶ Vice trésorier : Emma LOUIS
- ▶ Secrétaire : Morgane GLEIZE

2. Les membres

Ayant choisi de limiter le bureau à cinq postes, les autres membres investis dans notre projet sont les membres actifs de notre association :

- ▶ Joachim BUISSON
- ▶ Justine CHEVALLEY
- ▶ Morgane GLEIZE
- ▶ Anaëlle KAUFFHOLZ
- ▶ Megan HILLAIRIN
- ▶ Emmanuelle MURA
- ▶ Noémie NICOLAS

3. Les participants

Tous les membres de l'association n'ont pas forcément la volonté de partir, actuellement le nombre de voyageur est fixé à 10, sous réserve que l'ensemble des participants remplisse les conditions requises de participation (cf. page 8) :

- ▶ Justine CHEVALLEY
- ▶ Noémie NICOLAS
- ▶ Emma LOUIS
- ▶ Estelle LIMONGI
- ▶ Morgane GLEIZE
- ▶ Megan HILLAIRIN
- ▶ Emmanuelle MURA
- ▶ Marie WALINSKI
- ▶ Joachim BUISSON
- ▶ Ali-Miliani BENYAHIA

IV. Présentation du projet

Notre projet n'est pas des moindres, nous souhaitons partir le temps d'un stage dans un autre pays afin de venir en aide à une population en difficulté et de rencontrer une culture différente de la notre.

En effet, nous nous sentons concernés par les problèmes socio-médicaux actuels (exclus des soins, difficultés d'accès, pauvreté, manque d'hygiène, SIDA...). C'est pourquoi nous voulons agir à notre échelle et c'est dans cet objectif que nous avons mis en place ce projet humanitaire. Lors de cette aventure nous allierons l'apprentissage et l'enrichissement personnel.

Plus les jours passent et plus nous réalisons que le jour du départ approche et avec lui l'arrivée dans cet univers complètement différent du notre. C'est plein d'humilité et le cœur grand ouvert que nous envisageons de faire nos premiers pas dans ce pays qui nous attend avec sa propre histoire et sa culture. C'est dans cet état d'esprit que nous souhaitons vivre notre projet. À aucun moment nous n'envisageons d'arriver dans ce pays pour faire une démonstration de l'excellence européenne en matière de santé et d'hygiène. Au contraire, nous souhaitons vivre cette expérience à travers la découverte et le partage avec une autre culture, pour s'enrichir tant personnellement que professionnellement, s'inspirer et se construire, tout en apportant notre infime contribution à ces personnes dans le besoin.

1. Les objectifs de notre projet

Comme pour tout projet viable, nous avons élaboré des objectifs tant stratégiques qu'opérationnels et culturels. Ces objectifs nous permettront d'évaluer notre projet à posteriori afin de pouvoir le réajuster pour les années suivantes.

► Objectifs stratégiques :

- S'intégrer dans un pays, auprès de ses habitants, du personnel de soins, au sein de la ville de Phnom Penh au Cambodge ;

► Objectifs opérationnels et culturels :

- Appréhender le système de santé et de soins au Cambodge ;
- Découvrir les ressources humaines et matérielles liées au milieu ;
- Corrélation entre notre enseignement, nos pratiques et celle du pays d'accueil ;
- Partager nos connaissances, nos savoirs, nos savoir-faire et nos savoir-être avec les soignants locaux ;
- Apporter notre contribution dans l'aide et le soin en milieu ciblé ;
- Acquérir une expérience pratique tout en prêtant main-forte aux populations en difficulté.

V. Élaboration du projet

Après une longue période de questionnement et d'études des différentes possibilités que nous avons pour partir, nous nous sommes tournés vers l'Asie.

Nous avons plusieurs contacts dans différents pays asiatiques, cependant, aucune des nombreuses tentatives que nous avons effectuées n'a été concluante. De plus, nous ne pouvions pas partir sur le continent Africain au vu du contexte géopolitique actuel, c'était une des conditions fixée par l'administration de notre établissement. Face à ces difficultés, nous avons commencé à nous renseigner sur les associations qui seraient en mesure de nous aider à parvenir à notre but.

Nous avons contacté l'AMS (Association Missions Stage) qui programme des stages infirmiers et médicaux à l'étranger depuis 1997. Cette association est en partenariat avec les autorités et les principaux hôpitaux de différents pays asiatiques. Après nous être renseignés sur la crédibilité de cette association, nous avons sauté le pas et avons réservé nos places. Les dates ont été définies au préalable avec l'administration de notre institut. Au vu de ces éléments, l'association nous a proposé un stage au Cambodge.

En effet, de par son passé douloureux et sa pauvreté endémique, le Cambodge nous semble être le terrain de stage à caractère humanitaire idéal.

De plus, AMS organise toute la logistique depuis notre arrivée à l'aéroport jusqu'à notre retour en France. Cette association s'engage sur les points suivants :

- ▶ Accueillir les stagiaires infirmiers à leur arrivée à l'aéroport de Phnom Penh et assurer le transport vers le lieu d'hébergement.
- ▶ Loger les étudiants en stage infirmier dans une maison d'hôtes ou un orphelinat en pension complète avec trois repas par jour.
- ▶ Organiser le stage infirmier en milieu hospitalier (choix des préférences de services à préciser au moment de l'inscription) dans l'un des hôpitaux partenaires.
- ▶ Proposer aux élèves infirmiers l'assistance d'un accompagnateur. Assurer une navette quotidienne de l'hébergement à l'hôpital et retour.

Lors de ce stage nous aurons l'occasion de travailler dans l'un des principaux hôpitaux, dans un dispensaire afin d'assurer les soins aux personnes les plus démunies ainsi que dans un orphelinat.

1. Les conditions de départ

Bien que notre motivation soit débordante, elle n'est pas le seul critère qui entre en jeu dans la viabilité et la réalisation de notre projet. En effet, des conditions administratives nous ont été imposées par la directrice de notre institut de formations :

- ▶ Valider l'unité d'enseignement Anglais ;
- ▶ Valider nos compétences de stage avant le départ.

Dans le même sens, d'autres enjeux doivent être considérés :

- ▶ Les capacités financières de chaque participant ;
- ▶ La motivation ;
- ▶ Les impondérables personnels.

VI. Calendrier des actions

Depuis que nous avons donné un caractère humanitaire à l'association étudiante de notre institut, nous nous efforçons de mettre en place toujours plus d'actions de diverses envergures afin de récolter des fonds et de nous faire connaître.

1. Les actions passées

- ▶ Soirée d'intégration des premières années au Wave ;
- ▶ Week end d'intégration dans un camping de la Barthelasse ;
- ▶ Soirée à l'occasion de Halloween au Manoir ;
- ▶ Soirée à l'occasion de Noël au Bokao's ;
- ▶ Soirée post-partiel au Bokao's ;
- ▶ Week end au ski ;
- ▶ Gala Agroparc 2017 réunissant plus de 1 000 étudiants ;
- ▶ Accueil, discussion et vente de viennoiseries lors du concours IFSI le 18 mars 2017.
- ▶ Dépistage du diabète en collaboration avec le Lion's Club

2. Les actions futures

- ▶ Tombola ;
- ▶ Soirée / Repas de départ des étudiants ;
- ▶ Conférences sur des thématiques sanitaires et sociales.

De plus, depuis le mois d'octobre 2016 nous avons mis en place l'organisation d'un petit déjeuner pour tout l'institut avec vente de viennoiseries et de jus de fruit. Ce rendez-vous hebdomadaire a permis de resserrer les liens entre tous les étudiants du GIPES et contribue pleinement à la vie de l'institut.

Il a été créé une cagnotte participative en ligne sur le site Leetchi afin de pouvoir récolter l'ensemble des dons spontanés. Une page Facebook existe déjà, elle permet de suivre l'évolution du projet en temps direct jusqu'au jour du départ. Et qui sera mise à jour quotidiennement lors de notre stage afin de partager notre expérience au plus grand nombre. La création d'un blog internet est en projet.

VII. Budget prévisionnel

Billet d'avion aller - retour	850 €
Assurances annulation - rapatriement	100 €
Passeport	90 €
Visa	35 €
Vaccins + visites médicales	200 €
Participations AMS	1 115 €
Frais humanitaires (médicaments, fournitures, matériels...)	300 €
TOTAL	2 690 € / participant

VIII. Remerciements

Nous tenons à exprimer nos plus remerciements les plus chaleureux à Madame la Directrice Thérèse Isenbrandt, ainsi que l'ensemble de l'équipe pédagogique, pour leur prompt soutien à ce projet, leurs petits et grands mots d'encouragement ainsi que pour leurs dons généreux dès qu'ils en ont l'occasion.

Nous souhaitons également remercier l'ensemble des membres actifs ainsi que les personnes qui se sont investies dans cette association, de près ou de loin et qui continuent de le faire. Votre soutien indéfectible est une de nos plus profondes ressources.

Nous voulons adresser nos plus grands remerciements à nos différents partenaires, sans qui l'élaboration de toutes les actions, passées et à venir, ne serait pas possible.

Enfin, pour la boulangerie Appy, qui nous permet de tenir le rendez-vous hebdomadaire qu'AHESIA a souhaité mettre en place. Ainsi que le Lion's Club de Châteaurenard qui nous inclus dans chacune de leur action et nous permet de parler de notre projet, de récolter des fonds ainsi que de faire connaître notre projet.